

平成26年度「岐阜県ふるさと教育週間」実施報告書

学 校 名	美濃加茂市立山之上小学校		
実 施 期 間	平成26年9月25日(木)～12月2日(火)		
実 施 概 要	① 文化の森活動(4年生)                      ② 梨の収穫体験(6年生) ③ 文化の森活動(6年生)                      ④ なかよし活動 ⑤ リサイクルデー                              ⑥ 社会見学(4年生) ⑦ 稲刈り(5年生)                              ⑧ チャレンジクラブ ⑨ 梨のジャム作り(6年生)                      ⑩ 山之上地区防災訓練 ⑪ 文化の森活動(2年生)                      ⑫ 食育の授業(5年生) ⑬ おいも掘り(1・2年生)                      ⑭ 人権学習(5年生) ⑮ 合唱披露(3・4年生)                      ⑯ 森林学習(4年生) ⑰ ふるさと祭り                              ⑱ 見守りデー ⑲ リース作り                                  ⑳ 文化の森活動(3年生) ㉑ 「ひびきあいの日」参観日                      ㉒ 居住地交流		
実 施 内 容	学習・取組の分野 <input checked="" type="checkbox"/> 自然 <input checked="" type="checkbox"/> 歴史 <input checked="" type="checkbox"/> 文化 <input checked="" type="checkbox"/> 産業 <input type="checkbox"/> その他		
	公開の方法 <input checked="" type="checkbox"/> 授業公開 <input checked="" type="checkbox"/> 成果発表 <input checked="" type="checkbox"/> 交流活動 <input type="checkbox"/> 講演会等  <input checked="" type="checkbox"/> 地域行事等参加 <input type="checkbox"/> その他		
来 校 者 数	保 護 者	3 0 0 人	計              5 5 0 人
	地 域 関 係 者	2 5 0 人	
実 施 状 況	① 文化の森活動(4年生)(9月25日)昔の道具を学習した。 ② 梨の収穫体験(6年生)(10月2日)世話を続けてきた梨を収穫した。 ③ 文化の森活動(6年生)(10月8日)自分の住んでいる地域の地層の学習を行なった。 ④ なかよし活動(10月15日)ロング昼休み時間に児童が縦割り遊びを行った。 ⑤ リサイクルデー(10月16日)児童が家庭からアルミ缶・牛乳パックを持ち寄り、ボランティア委員会の児童が回収した。 ⑥ 社会見学(4年生)木曾三川公園で、岐阜県の水域の歴史や状況を学習した。 ⑦ 稲刈り(5年生)(10月17日)世話を続けてきた稲の稲刈りを行なった。 ⑧ チャレンジクラブ(10月18日)PTA主催により体育振興委員の方々にキンボールを教えていただいた。 ⑨ 梨のジャム作り(6年生)(10月20日)収穫した梨を使って地域の方に教えていただき、ジャム作りを行なった。 ⑩ 山之上地区防災訓練(全校)地区の防災訓練に保護者とともに参加した。消化訓練や通報訓練等を行い、「我が家の防災会議」とともに、家庭や地域の防災力の向上を図った。 ⑪ 文化の森活動(2年生)(10月29日)公共施設のやさしさ見つけを行なった。 ⑫ 食育(5年生)(10月29日)自分たちの食生活について栄養教諭から学んだ。		

	<p>⑬ おいも掘り（１・２年生）加茂農林高校の生徒の援助を受けて育ててきたサツマイモを収穫した。</p> <p>⑭ 人権学習（５年生）（１１月１０日）人権擁護委員の方からいじめや思いやりについての学習を行なっていただいた。</p> <p>⑮ 合唱披露（３・４年生）（１１月１０日）市音楽会に参加する３・４年生が、本番を目前に合唱披露及び激励会を実施し、全校児童と保護者に公開した。</p> <p>⑯ 森林学習（４年生）（１１月１１日）昭和村の体験活動で作った炭を使って加茂川をせき止めて水質検査を行った。</p> <p>⑰ ふるさと祭り（１１月１６日）本校体育館周辺を会場に地域のふるさと祭りが開催された。白隠顕彰会主催の書写作品・図工の絵画作品（児童作品）を体育館に掲示した。ＰＴＡ・消防団・民生委員・母親委員会・乳幼児学級がバザーを開催、５年生は学校田で栽培した餅米とおこわの販売を行った。</p> <p>⑱ 見守りデー（１１月１７日）児童の登下校の安全を確保するため、保護者が見守りを行った。</p> <p>⑲ リース作り（１年生）（１１月１９日）栽培したサツマイモのつるを利用して、地域の講師の指導のもと、親子でリースを作成した。</p> <p>⑳ 文化の森活動（３年生）（１１月２８日）美濃加茂市の様子について３年生が文化の森や市内の大型スーパー等にでかけて学習した。</p> <p>㉑ 「ひびきあいの日」参観日（１２月１日）道徳の授業公開日として保護者や地域の方々に公開した。</p> <p>㉒ 居住地校交流（１２月２日）特別支援学校在籍児童が居住地である本校で授業に参加し、交流した。</p>
<p>成果及び課題</p>	<p><b>【成果】</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・ 地域の特色を生かした体験的な活動が位置付けられ、保護者や地域の方から高評価を得ている。児童の学ぶ姿や学びの成果も情報発信し、地域の理解も深まってきている。</li> <li>・ ふるさと祭りでは、保護者や地域の方々が積極的に活動を企画し、児童と一緒に活動していただけた。</li> <li>・ 家庭教育学級では、生活科の授業で栽培してきたサツマイモの収穫後に残ったつるを使って、親子でリース作りを行った。地域の方をリース作りの講師として招き、クリスマスの飾りつけを、親子で相談しながら楽しんで作成した。</li> <li>・ 本年度、初めて山之上地区の防災訓練に、全校で参加した。第１次訓練として各自治会の避難所に集合した。その後、避難所を小学校に移して、消化訓練やＡＥＤの使用、通報訓練等を行った。地域の方と連携を図り、非常事態に備える防災力を高める機会となった。</li> </ul> <p><b>【課題】</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・ 児童が地域のよさや温かさを実感できる地域性があるので、更に連携を図りながら、地域の活動にも企画運営の段階から参加できるようにしていけるとよい。</li> <li>・ 言葉遣い（含あいさつ）の指導を東中学校区の共通実践として取り組んできているが、まだ十分とはいえないので、更に実践内容を工夫し、継続して取り組んでいく。</li> <li>・ 交通安全の大切さを認識し、「子ども見守り隊」や「子ども１１０番の家」の活動を活性化させていく。</li> </ul>